

EL CENSOR.

DIARIO DE LA TARDE.

The Equitable Life Insurance Society
of the United States.
"La Equitativa."

Capital.
\$ 110,000,000.
Sobrante.
\$ 23,250,000.



seguros vigentes
\$ 691,018,666
negocio en 1889.
175,274,000.

Las cifras que arroja el último balance de esta poderosa Compañía de Seguros sobre la vida, son superiores á los de cualquiera otra de su clase en el mundo, y por consiguiente las garantías que presta á los asegurados no tienen rival. Además esta Sociedad es la única que expide la póliza *Libérrima* que no se presta á litigio de ningún género. Es *resolvida* también en señalar á las personas que la solicitan el modelo de esta Póliza para que se vea con anticipación, la claridad y sencillez de su redacción.

Representante General

J. Domingo Barrera G.

OFICINA PRINCIPAL.

Banco Internacional

ISMAEL BAÑADOS,

Agente y Comisionista.

CALLE 9 DE OCTUBRE, N.º 19.

Tiene en venta, en barricas, medias barricas y cajas

VINOS EUROPEOS Y CHILENOS PARA FAMILIA.

EUROPEOS EN CAJAS.

Blaye 1887.
Cotes de Bourg 1888
Moulis 1881.
Cotes de Fronsac 1884.
Chateau Smith Haut Lafite 1880.
Chateau Margaux 1885.

CHILENOS EN CAJAS.

Urmeneta.
Subercaseaux.
Rogers, Zerrano y C.
Monton Rothschild
Haut Sarterne "Crema".
Chateau Iquen.

CHAMPAGNE DE VARIAS CLASES.

Precios al alcance de todos. Se despacha pedidos para el Interior.

FELIX CONSTANTE R.

Agente Consignatario.

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del interior y remisión de todo género de artículos á la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) limite de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elementos y buenas relaciones para el pronto despacho

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los intereses y particularidades, garantiza el buen servicio.

Tiene oficina abierta en Yaguachi y Chimbo y cuenta con almacenes de depósito para seguridad de la carga.

Ofrece sus servicios al Comercio y á los viajeros.

Imprenta de "El Censor"
Calle del "Morro" Núm. 6.
GUAYAQUIL.

LETRAS DE CAMBIO.
PAGARES
TARJETAS DE VISITA
Recibos



MEMORANDUM
GUIAS
Documentos
POLIZAS, & C.

Con un completo y variado surtido de tipos y demás útiles de imprenta, ofrece sus talleres al público, garantizando puntualidad y con un 25 0/0 de rebaja.

Eloy Montalvo,

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

Calle de "Pichincha" número 180—
Compra y vende

Frutos del país ó cualquiera otra mercadería por cuenta propia ó ajena.

Arriendo

Fincas urbanas ó cobra por cuenta del dueño, haciendo adelantos en efectivo.

Recibe y despacha

Embarcaciones y se entiende en manifiestos y pedidos de Aduana.

Constantemente

Recibe de Chile—Harina, Fideos, Muestras, Vincos.
Pasto seco ó alfalfa pura y otros artículos

LA NEW-YORK
Life Insurance Co.

ESTABLECIDA EN 1845.

LA ÚNICA COMPAÑÍA PURAMENTE MUTUA, DE SEGUROS SOBRE LA VIDA QUE OPERA EN SUD-AMÉRICA.

Situación en 1 de Enero de 1890:

Activo en efectivo \$ 105,053,600-96

Ingresos anuales 29,163,266-34

Sobrante 15,600,000-00
No incluyendo el Tontino, como lo hacen otras Compañías, porque es una verdadera obligación futura y no un sobran'o.

Seguro Vigente 495,601,97000

La New-York Life Insurance Co., ofrece á todos los que deseen un seguro sobre la vida una variedad de ventajas que solo se pueden encontrar en una Compañía que, á una larga experiencia, grandes negocios y sistemas perfeccionados de seguro, reúne una administración intachable en todos conceptos. Entre dichas ventajas son dignas de notarse: la seguridad absoluta en sus Pólizas—el reparto de todas las utilidades entre los asegurados—y la equidad, justicia y liberalidad con que siempre ha tratado á sus miembros. Expone los mejores planes de Pólizas más ventajosas del mundo, y sus contratos se distinguen por su sencillez, claridad y condiciones liberales. Los que deseen informes más detallados, prospectos, etc., etc., harán bien en dirigirse á los Agentes y Superiores de la Compañía en todas las principales ciudades de Sur y Centro-América, México y los Antillas, ó al

AGENTE GENERAL EN EL ECUADOR Fausto E. Yenden.

PASADÁ No. 124.

OFICINA CALLE DE AGUAYCAY.

TELEFONO N. 333—

El Censor.

Guayaquil, Setiembre 27 de 1890

INSISTIMOS

En uno de nuestros números locales hemos leído, con referencia a los últimos acuerdos del I. Consejo Municipal, relativos a la fusión de las diversas líneas de tranvía y la consiguiente prolongación por cuarenta años del limitado privilegio de que don de esas empresas disfrutaban; hemos leído, deducimos, entre otros asuntos, lo que va en seguida:

"En la sesión que celebró el I. Consejo el martes último, con asistencia de los señores Presidente Gómez, Sánchez, Rendón, Santosmayor y Luján, Carrera, Hingworth, Sotolongo doctor Lamayo y Secretario, se acordó lo siguiente:

"Comisionar al señor Manuel Martínez Barro para que formule el inventario de la Empresa de Carros Urbanos etc."

Esto manifiesta que la I. Corporación Municipal, con completa prescindencia de la opinión pública, que se ha mostrado adversa a esa negocio y al cual se atribuye la remoción del preboste honoratible señor don Francisco García Avila, piensa consumar un contrato de talo en todo lo que toca los intereses de la comunidad cuya gerencia le ha sido encomendada.

Tal proceder amengoraría la alta dignidad del respetable cuerpo municipal y haría ascos necesaria la intervención interventiva, a efecto de restablecer la equidad.

Las personas que componen hoy ese respetable cuerpo, son, por ventura, todas muy honorables; y por lo mismo que su honorabilidad podía aparecer comprometida ante la opinión con el otorgamiento de una concesión que pugna con la moralidad y la equidad, por cuanto ella va en detrimento manifiesto de los intereses municipales confiados a su administración, incumbe a su delicadeza no avanzar un paso en las gestiones de ese asunto, a fin de que la opinión tampoco avance en los juicios temerarios que ha dado en forjarse.

Porque aquí se trata de un asunto que lejos de asimilar la propiedad de un inmueble perteneciente a su comente, después de concedido un plazo, pareciera otorgándole otro mayor, como por ejemplo, el de cuarenta años; ¿qué habiendo este mismo comente conferido a otros un plazo preferencial para el uso y posesión de un inmueble, se le otorga el apoderado habiendo prolongado por sí y ante sí en el mismo plazo ya próximo a finarse?

Por mucho pues que se haya consultado el interés municipal en el asunto de la fusión de las líneas de tranvía y nosotros lo croniamos realmente así, la opinión dice, y dice a lo que cuando se ha manifestado, que todo lo que interesa de la comunidad, no por otra cosa que por la prolongación inconsiderada de un plazo por cuarenta años, después de fenecido el privilegio de una de las líneas, después de no faltar sino pocos años para que la I. Municipalidad pudiera entrar en posesión de la otra y de ser así, ¿cómo se puede admitir que se disfruta la del Manicomet. El plazo exorbitante, es pues, verdaderamente perjudicial a los intereses municipales, y de aquí la queja del público.

¿Y a qué ha podido obedecer tal señalado favor de los ilustrados representantes del Municipio guayaquileño, contra los mismos intereses que representan y al favor de una empresa que pudiendo dentro de unos pocos años más llegar a ser de exclusiva propiedad suya, la han aventado a una distancia de tiempo de cerca de medio siglo?

Y lo más grave que hay en este asunto es que se cree generalmente que estamos bajo el predominio de un mercantilismo que todo lo invade, que nada resista y que pretende hacer de la gerencia de los negocios públicos asunto de irritable negocio. Esto es lo que generalmente se cree, y este extravío doloroso de ideas hace que la corrupción vaya infiltrándose en el corazón de las masas y que haya penetrado en el espíritu de la comunidad el poder de su acción deletérea, sin dar ya lugar a la creencia de que en el fondo de la sociedad asistía todavía los tóxicos elementos que conducen al hombre a la puerca minoridad y que ellos se hallan en la mejor disposición para la gerencia ordinaria de los negocios públicos.

La duda y la desconfianza ponen a los conductores públicos y he aquí por qué también la afección insidiosa y la maligna suscitación los asedian de continuo y persiguen sin cesar.

Hubo en la Municipalidad un tiempo, probablemente en que el deslinde, la obediencia, el patriotismo y hasta la delicadeza muy natural en los hombres que han escalado cierta altura social, eran excepcionales virtudes; tanto se había descendido entonces en el término moral, que la honradez era una paradoja, quizara el patriotismo y las virtudes parlamentarias del Ayuntamiento como desmayo a su propia dignidad, no eran sino opiniones, sino de intereses. Las malas costumbres salieron pronto en el peor honesto proceder, se apoderó la desconfianza

de su espíritu, perdieron la confianza la ciencia en los conductores patrióticos de sus conductores locales y el escepticismo siguió siendo desde entonces por desgracia la sombra de un conciencia que la opinión pública no admite no haya sancionado con el voto imperejorable los acuerdos municipales.

De entonces acá la sospechable desconfianza una enfermedad que se ha propagado y se desarrolla la virtud tal es el estado patológico de la opinión siempre la desconfianza en la jurada de la intención; y como en el asunto de que venimos ocupándonos el plazo de cuarenta años lo reputa a la exajerado, ha sido ello bastante para que hubiera, echado a mala parte el acuerdo, se cargara sobre el comente de la intención y se anatematizara.

Agreguemos lo expuesto que ha espíritu que se entretienen constantemente en difundir la sospecha en las gentes que carecen de recto criterio. Las naturalezas de limitada los aleanes se impresionan en sus atmósfera de desconfianza supuestas y de desconfianza. Llevar por la zorra al al formal que arrobata. A los espíritus ligeros vacilan, acumben y van al cabo a aumentar los elementos de desconfianza que fectan en esa misma corriente avasalladora.

Tal es lo que se observa en el espíritu de los mentes, porque, lo que es el fin de la sociedad y por lo mismo que sal los intereses no queríamos que llegara hasta ellas el hábito empudor de la injusta sospecha callejera. No queríamos que se diga de ellos que han favorecido los intereses de una empresa particular en la que ellos mismos son interesados, contra los de la I. que representa y por lo mismo que sal los intereses no queríamos que llegara hasta ellas el hábito empudor de la injusta sospecha callejera.

Nosotros venimos comprometidos en este asunto a amigos en quienes reconocemos las virtudes olivias y méritos eximos por los cuales vienen siendo una esperanza para la patria; y por lo mismo que sal los intereses no queríamos que llegara hasta ellas el hábito empudor de la injusta sospecha callejera. No queríamos que se diga de ellos que han favorecido los intereses de una empresa particular en la que ellos mismos son interesados, contra los de la I. que representa y por lo mismo que sal los intereses no queríamos que llegara hasta ellas el hábito empudor de la injusta sospecha callejera.

Este es el propósito que yo persiguió y en él creo sinceramente cumplir un deber patriótico y un fin moral no menos que una obligación que entra en los fueros de la más sincera amistad.

Prensa Nacional.

El Gobernador del Oriente en su informe sobre el estado de esa provincia dice: que las poblaciones de Pícaro, Napo y Tena, antes remotas, se hallan ahora rodeadas, atraídas a los caminos seguros los los. Advierte que la obra del camino cuyo éxito está seguro se encuentra la protección del Gobierno daría tal importancia a esa provincia que quizá podría hallar con las principales de la República. Que los indica que por natural grado de carácter indolente han dado pruebas en la obra del camino de que salen intrínsecos por sus intereses; puesto que sin retribución alguna han brindado a trabajar quinientos indios de los pueblos de Pícaro, Tena, Napo y Archidona formando un camino que, si acaso hubiera los recursos suficientes podría ser hasta carretera, pero que solo en un mes cesase de ser trabajado, acenda y cinco kilómetros de los cuales más de diez pueden trasladarse a caballo. Que también se ha construido un el río Juchachi, que se hasta donde llega el camino, una casa que si no brinda comodidad a los viajeros a lo menos puede darles abrigo. Que por lo que toca a las escuelas, hay algún adelanto, puesto que se les onesta tanto un español como un quichua, que hay muchos que leen ardentemente y que concurren a la escuela de niños cinco cincuenta en los días ordinarios y de doscientos a doscientos cincuenta los días de fiesta. Que otro tanto sucede con la escuela de niñas dirigida por las hijas del Sr. Juan Pastor, quienes con diez de ellas y tantas en los días ordinarios y de doscientas y más en los de fiesta; siendo de notarse la humildad con que se dejan dirigir y que si no las presentadas están han sido porque en cinco meses en que invadió la viruela no pudieron asistir a la escuela.

Anuario de Guayaquil, a propósito del Centenario del R. V. Vicente Solano, insinúa la idea, que oportunamente se ha señalado, de tratar en el fin de allegar fondos para la estatua del célebre Fraile franciscano. Ajá en esta Capital pudieran también hacerse algo semejante, pues Solano ha sido uno de las más célebres personalidades de la República.

El día de ayer falleció el Sr. Simón Sáenz, de edad avanzada y padre del Sr. Conde, propietario D. Daniel Sáenz.

Falleció la Sra. Rosa Mercedes Gutiérrez, viuda del Perú.

Ocurrieron de Policía.—De los cuatro puntos que fueron aplicados por una peña en el trabajo de la Basílica, dos han muerto, los otros con contusiones leves; to-

dos días han sido de la parroquia de Puéllon. (El Telegrama) n.º 276.

Escrito digno.—El Sr. Jefe Político de esta cantón, Dn. José Antonio M. García, ha redactado un escrito que le fué presentado por José Nicolás Rivera, menor de calce a años. Dicho escrito es indigno de ser leído por los conceptos ofensivos vertidos contra la madre de Rivera, relacionados con su vida privada.

Desde luego se comprendió que Rivera pesa por la ignorancia y no ha hecho otra cosa sino firar el escrito que le han dado escrito, pero que deja de ser en extremo repugnante é inusual que haya hombre que haga decir a su vida cosas atroces contra su propia madre, utrope los hechos de la naturaleza. Bien ha hecho, pues, el Sr. Jefe Político en rebajar ese documento con el desdoro que copiamos en seguida.

Defensa Política del Cantón &. —De vulvase este artículo por ser irrespetuoso, inusual y grosero procedes que infaman al mismo hijo que trata de degradar a su propia madre, imputándole hechos que deba calar, antes que deshonrarla; pues para alegar un derecho hay términos respetuosos y cultos. (El Horizonte) n.º 125.

GARCÍA.—AVILA. Secretario. (El Horizonte) n.º 125.

El General Salazar.—La opinión popular sigue manifestándose pujante en favor de este proclamar militar, para distinguirlo, en el patriotismo de los cantones. Numerosas adhesiones hemos visto publicadas en los periódicos de la Capital, y también nos ha sido enviada una, suscrita por gran número de vecinos de los cantones Portoviejo y Santa Ana, de cuyo contenido copiamos.

«Discriminación. Nosotros, los miembros de partido y sin eludarse a la región de las nebulosas, como hombres prácticos, e incoherentes de las necesidades del país, nuestros hermanos de las provincias de Cañar y Bolívar han exhibido, solamente, su candidato para la Presidencia de la República en las próximas elecciones. Nosotros, sin nos adherimos a esa exhibición y sufragamos por el Sr. DON GENERAL DOCTOR DON FRANCISCO JAVIER SALAZAR.»

La Presidencia de esta República, dada su condición actual y considerada su organización política y económica, requiere la obra de un talento muy poderoso y de una intencionalidad laboriosa. Pero, como la obra ha de ser enterada ya en un período de progreso lento pero seguro, porque la paz, estabilidad necesaria y suficiente para el desarrollo de los elementos de prosperidad, parece estar cimentada ya sobre sólidas bases. Los pueblos se cansan ya de las guerras que son gerencia de los hombres malos, pero que en el mundo mismo, y que ren sentarse tranquilamente a la sombra de la paz, a saborear el fruto de su trabajo honrado.

Bien puede ser que los países sud-americanos, que tanto tiempo han respirado una atmósfera de pluvia, hayan entrado en un sistema de elecciones. Pero, como la obra ha de ser enterada ya en un período de progreso lento pero seguro, porque la paz, estabilidad necesaria y suficiente para el desarrollo de los elementos de prosperidad, parece estar cimentada ya sobre sólidas bases. Los pueblos se cansan ya de las guerras que son gerencia de los hombres malos, pero que en el mundo mismo, y que ren sentarse tranquilamente a la sombra de la paz, a saborear el fruto de su trabajo honrado.

(El Ferrocarril) n.º 21.

Sr. Director de El Ferro-carril.

Bahía. Muy señor mío: Entre las 8 y 9 de la mañana del día sábado próximo pasado, apareció un perro arrastrando un feto como de 8 meses, y como de 48 horas de muerte, pues estaba en decomposición. Parece que el aborta es criminal, por lo accidental de la parte inferior de la cara y de la región cerebral del feto, y por el misterioso silencio que se ha seguido a un acto que no tenía para que ocultarse. El Fuente Político está instruyendo el sumario, y según se dice, la autora de tal horrendo crimen está más descubierta: perteneciente a la clase ínfima.

Paréceme que la criminalidad aumenta en lugar de disminuir, pues ya solo nos falta prevenir las danzas y festejos del capitalismo. Venemos la actividad de la justicia por vincular la situación moral. F. C. L. (El Ferro-carril) n.º 22)

Cronica local.

CALENDARIO.

Mañana Domingo 28 de Setiembre.—18 después Pentecostés, S. Wenceslao, mirir y el Santo Simón, Rey, confesor.

1 Lunes 29, La Dedicación del templo de S. Miguel Arcángel.

FARES DE LA LUNA.—Cuarto mente ante el 1, luna nueva el 14, cuarto creciente el 21, llena el 28.

EREMIDITAS.—1826.—Llega a Quito el Libertador Simón Bolívar.

1881.—Se trahoraban en Punt, del vaip. "Luzeta" al "Nueva de Julio" los restos del Señor Vicente Rocafuerte.

BOLETIN DE TURNO.—En la presente semana están de turno las siguientes: La "Oficina de Farmacia" de la calle 9 de Octubre y La "Clínica de la Salud" entre las calles Colón y Teatro.

BOMBA DE GUARDIA.—Mañana hará la guardia de depósito la Compañía de Bomberos "Neptuno" N.º 1 y una sección de 20 baheranos.

Linos, la "Salamanca" n.º 2 y 30 baheranos.

MATAVERO.—44 reses fueron desolladas ayer para el consumo público.

ISMERIZACIONES.—Día 26. Viruelas: Mariano Alvarado, 7 años; Angel M. Novis, 5 id.—Quinua: Francisco Guabalo, 10 id.—Anón: Rafael Andrade, 30 id.—Corazón: Juana Vava, 14 id.—Disteria: Santiago Orjeda, 70 id.—Juan Ruiz, 10 id. fiebre.—Juan S. Guayama, 10 id. hidropesta.

COMERCIO CRISTIANO.—No dejéis de considerar la importancia de vuestra familia. No os honguis, porque estáis en la actualidad de buena salud y os halláis en condiciones de ser asegurado; esto ha de continuar indefinidamente.

No permitáis que ninguna consideración, de cualquiera clase que sea, os impida continuar vuestra póliza una vez obtenida; mantenida vigente a toda costa.

No cerréis los ojos a la circunstancia de que el costo del Seguro de vida debe ser una parte integrante de los gastos de la familia, y quizás la más importante hasta cierto punto.

No os dejéis influir a solicitar una póliza de seguro de vida, sino en una compañía que goce reputación de solida, floreciente y digna de toda confianza.

No desechéis la inversión de ciertas sumas que se paguen por premios anuales en seguro vital. Hallaréis la recompensa con riquesa a cada uno de algunos años.

No permitáis que el tiempo desaproveche el legítimo seguro de vida. No hay nada en que se pueda descansar con tan plena y absoluta confianza para la protección de nuestra familia, como una póliza de una compañía de hombres entendidos en negocios, que a pesar de su prosperidad en los mismos aseguran sus vidas en gruesas sumas en La Equitativa.

PASAJEROS llegados del Norte en el vapor inglés "Mama".

De Esmeraldas: Sres. A. Bejarano, Juan Martínez.—De Bahía: Sres. Antunes, N. Constantino y uno, A. Sánchez, I. Lozano, B. Riverri.—De Santa: Sres. P. A. Morera, B. Huerta, J. B. Ordóñez, M. Aleides e hija.—De Bolívar: Srs. Acuña, Grimaldo, dos hermanas y un niño, Jns. M. Salas, A. Carrera.

Sobre cubierta, 13 personas. El tránsito 5.

EL FERROCARRIL DE BAHÍA se ha reinstalado, por lo tanto, muy demorados en el número 21 y, después de desahogado é hidrofónico en el número 22, explicado a una pasajera concurra que le hizo sobre la palabra excozes, y a las justas quejas nuestras por la injustificable é inmotivada excozería que, a título de nosotros, hizo de algunos conceptos de uno de nuestros editores, como ya lo hicieramos con frase irrespetuosa, respecto de otros escritos de escabridosísimas personalidades.

El ilustrado colega cuando demoroso, nos ha conlido en vía de réplica, con sumergencia, toda una anécdota episcopal para salir airoso del duro asunto que los pusimos por SU ESCALDE D de molestia; y como nosotros nos confiamos tiempo disponible para la frivolo u otra anécdota a la mano, aunque fuera sacristana, para endilgarle, desvolvemos en contestación al nuestro esa misma bellísima conclusión moral de su apólogo: "¿Quién le ha hecho Comde?", sin que él pueda devolvernos la pregunta que nos cita, porque nosotros, recogidos en nuestra labiosa moderación, jamás nos hemos perido en nuestros de mala ni de noble, originados del acido alborozo "solo sea que nada es". Y, cuando hidrofónico, se pone con carajada volteerica a pretender zamborir a quien no ha hecho otra cosa que ombiar con él, en defensa de su causa.

Declarándonos nosotros así las lagunas dispuestas que revela el distinguido colega para la propiedad y la burla sagacista, lo dejaremos, como lo dice el mismo con su ruda ironía, "piegado al aire"; pues si como se presia de ser nuestro en literaria vino los puntos que calza y los que se pone a oger a colas contra el, formamos riesgo de quedar publicados en ella y que en sus días despoje de la burla, en vía de exposición.

Ad, la prudencia nos mandó callar y callaremos.

UN BUEN AMIGO.—Dolorosamente conmo-

Torre Eiffel.

Este acreditado establecimiento recibe constantemente en todos los países variedad de telas finas, géneros y mercaderías de las mejores fábricas de Europa.

Vende por mayor y por menor.

Tiene constantemente un selecto surtido de varias mercaderías en general y en especial artículos de fantasía como

- Sombreros adornados
- Sombrillas
- Paraguas
- Calzados fino
- Camisetas
- Casimiras varias clases
- Ule para pisco
- Rasos de varias calidades.
- Corceles
- Acordones alemanes
- Ullas y Puños
- Reatas de seda para señoras
- Visitas de nil para id.
- Jersey de lana
- Ule para pisco
- Rasos de varias calidades.

Señoras, Caballeros y Niños encontrarán un surtido completo de todo. Ejecutamos órdenes y despachamos todo pedido de mercaderías para capital, las provincias del Inte río y de la Costa.

El Establecimiento **TORRE EIFFEL** está situado frente a la esquina del almacén de los señores Durán & Cia., calle del Malecón, número 143.

S. H. Gainsborg & Co.

—Era una verdadera novela.
—Pero, ante todo, ¿fué o no verdad lo que se dijo acerca de las pérdidas que sufrió en la Bolsa su marido?
—Fué verdad; pero la historia a que me refiero, y que ha tenido un inesperado epílogo, es anterior a esa catástrofe financiera, que si duda alguna contribuyó a la muerte de aquel hombre a quien todos considerábamos tan feliz, y que merecía serlo por sus prendas personales.
—No abuse usted de nuestra paciencia: ¿qué pasó?
—Si... sí... ¿cuéntelo usted.

—Recordará usted que él era rico y que se casó profundamente enamorado de su mujer que, hija de un empleado de posición, carecía, sin embargo, de fortuna.
—Sí, por cierto; adelante.

—Pues, bien; vivieron muy dichosos, hasta que un día a él, que había viajado por el extranjero y era aficionado a los progresos modernos, se le ocurrió la idea de asegurar su vida en una de esas muchas Sociedades de Seguros que, fundadas en las principales naciones de Europa y América, tienen ramificaciones en todo el mundo. Habló del asunto a su mujer, y parece ser que ella se opuso tenazmente a la realización de aquel deseo.

—Nada más natural, interrumpió una de las señoritas. ¿A quién se le ocurre pensar en la muerte cuando se disfruta de una vida feliz?

—Prosiga usted la historia, añadió la mamá.

—Los razonamientos del marido fueron inútiles. Se obstinó en disuadirle de su propósito, y le aseguró que prefería mil veces quedar sumida en la pobreza a tener que pensar todos los años, siquiera fuese una vez, en la muerte de su esposa. Este no volvió a hablar del asunto. Transcurrió el tiempo, y ella, que es lista y estaba muy al corriente de los negocios de su marido, notó que disminuían crecidas cantidades, que no parecían justificadas en su Agenda de gastos y de ingresos.

Le echó algunas indirecticias de esas que ustedes saben tan diestramente formular; observó que se turbaba, comprendió que ocultaba un secreto; y, ofendida en su amor propio, que, según cuentan, es su mayor defecto, comenzó aquella casa, que había sido hasta entonces un paraíso, a convertirse, si no en infierno, por lo menos en purgatorio. Vigiló más de cerca los gastos, se cercióró de que, en efecto, su marido empleaba todos los años unos mil quinientos duros los menos en gastos que no declaraba; la paz desapareció de aquel dichoso hogar, supuso ella tal vez que otra mujer le robaba el afecto de su esposo y su dinero... En fin, ya pueden imaginar lo que allí pasaba.

—Y acertaría sin duda en sus sospechas.
—¿Qué los hombres se reanotan!
—En estos casos, la mujer siempre tiene razón.

—Callen ustedes, despidiéndose murmuradoras! añadió el periodista. Si ella les oyerá a ustedes, les daría el más solemne mentirí. El marido, para obtener aquella cantidad que anualmente osasotaba al acervo común, se metió en especulaciones; los disgustos domésticos le hicieron acometer empresas industriales para distraer, y... resumen, perdió su capital en especulaciones y en jugadas de Bolsa, perdió la salud y murió en Diciembre último, víctima de la grippa, según dijeron el médico de cabecera y los periódicos. Ahora bien su viuda quedó arruinada o poco menos, y en los salones se habló mucho de este triste suceso. Las horas que se hicieron al momento fueron muy plañeras. ¿Qué inesperación! ¡Arriesgar la fortuna teniendo mujer a la mano!

—Pero hasta ahora no nos explica usted el cambio de fortuna...
—Allá voy, impaciente. A los dos meses de la muerte de su esposo, se presentó en su casa un caballero anunciando que deseaba hablar de un asunto del mayor interés. Le recibió, no sin recelo. ¿Qué podía interesar a una viuda casi pobre y teniendo que educar a dos hijos?
—Sería un notario?
—No por cierto... Era el representante de una Sociedad de Seguros...
—La Equitativa, ¿no es verdad? la que está construyendo un magnífico edificio en la calle de Alcalá.

—Precisamente. El visitante preguntó a la señora si no había hallado entre los papeles de su esposo una póliza de cincuenta mil duros, emitida en la cual había asegurado su vida el difunto.

Entonces recordó la viuda que entre otros varios documentos había visto un gran sobre cerrado y lacrado, en el que su marido había escrito estas palabras: *Mi pecado*. Temerosa de hallar las pruebas de las culpas que le atribuía, no había querido hasta entonces abrirlo.

—Al oír a su interlocutor, fué a buscar aquel sobre, lo abrió y halló la póliza y una carta en la que su pobre esposo le decía: "Perdóname que te desobedeciera. El dinero que tú echabas de menos, culpádomelo tal vez, lo encontrarás aquí multiplicado, y si tú ni nuestros hijos conocerás la pobreza. Esto es lo único que me consuela. Dámelo por tus dadas y te amo con toda mi alma."—¿En efecto: el sobre estaba en regla, y la Equitativa, previas las formalidades del caso, entregó un millón de reales a la esposa que había dudado de su marido. ¡Eh! ¿Se puede juzgar por simples apariencias?

—Ni la mamá ni las niñas contestaron.
—Pero se quedaron muy pensativas!

—Allá voy, impaciente. A los dos meses de la muerte de su esposo, se presentó en su casa un caballero anunciando que deseaba hablar de un asunto del mayor interés. Le recibió, no sin recelo. ¿Qué podía interesar a una viuda casi pobre y teniendo que educar a dos hijos?
—Sería un notario?
—No por cierto... Era el representante de una Sociedad de Seguros...
—La Equitativa, ¿no es verdad? la que está construyendo un magnífico edificio en la calle de Alcalá.

—Precisamente. El visitante preguntó a la señora si no había hallado entre los papeles de su esposo una póliza de cincuenta mil duros, emitida en la cual había asegurado su vida el difunto.

Entonces recordó la viuda que entre otros varios documentos había visto un gran sobre cerrado y lacrado, en el que su marido había escrito estas palabras: *Mi pecado*. Temerosa de hallar las pruebas de las culpas que le atribuía, no había querido hasta entonces abrirlo.

—Al oír a su interlocutor, fué a buscar aquel sobre, lo abrió y halló la póliza y una carta en la que su pobre esposo le decía: "Perdóname que te desobedeciera. El dinero que tú echabas de menos, culpádomelo tal vez, lo encontrarás aquí multiplicado, y si tú ni nuestros hijos conocerás la pobreza. Esto es lo único que me consuela. Dámelo por tus dadas y te amo con toda mi alma."—¿En efecto: el sobre estaba en regla, y la Equitativa, previas las formalidades del caso, entregó un millón de reales a la esposa que había dudado de su marido. ¡Eh! ¿Se puede juzgar por simples apariencias?

—Ni la mamá ni las niñas contestaron.
—Pero se quedaron muy pensativas!

Anuncios del Día.

Zaira Reyes
Profesora de Partos
Ofrece sus servicios profesionales.

Tiene largos años de práctica en algunas capitales.

Vive en la casa de la Sra. Rosario Zegarra.

Calle de Sucre N.º 92.

ANUNCIOS ANTERIORES.

COMPANIA DE FERROCARRIL Y OBRAS PUBLICAS DE GUAYAQUIL

Por resolución de la Junta General, en sesión del 17 del presente, y con el objeto de verificar la transferencia de esta Compañía al señor Conde d'Osaka, los tenedores de acciones mayores y menores se servirán depositar las, antes del 1.º del próximo mes, en la Oficina de la Gerencia, en donde se otorgará por ellas el correspondiente recibo que servirá de título para su conversión en efectivo, en la fecha y términos acordados en la misma sesión.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1890.
FEDERICO MIVERA, Gerente.

21 v.
COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS ANONIMA.
CAPITAL 250,000 SCRES.
ASEGURA CONTRA INCENDIO S.
Por la Compañía Nacional de Seguros.
JOSÉ MARIA BOJJA,
Guayaquil, Enero 5 de 1890.

La Redacción

De "El Censor" se ha establecido en el segundo piso de la misma casa en cuyo primer piso estaba situada la Imprenta.

Allí encontrarán diariamente al suscriptor las personas que deseen entenderse con él.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1890.
PACIFICO E. ARBOLEDA.

Una mujer de Austria

Cerca de la aldea de Zillingdorf, en el Austria inferior, vive María Haas, mujer inteligente e industriosa, cuyo relato de sus sufrimientos físicos y alivio final, según ella misma los relata, son dignos de interés para las mujeres de cualquier país. "Estaba empleada, dice ella, en las faenas y quehaceres de una gran hacienda de campo. El exceso de trabajo siempre mayor de lo que permitían sus fuerzas, trajeron sobre mí náuseas y dolores Je cabeza, seguidos de un desfallecimiento mortal y grandes vómitos, con total desahogo del estómago que me era imposible retener ni alimento ni bebida alguna. Me vi obligada a guardar cama durante algunas semanas, pero encontrándome un poquito más aliviada por el descanso y tranquilidad que había tenido en ese tiempo, traté de darme nuevamente a mis ocupaciones diarias, pero en breve me vi acometida de un dolor en el costado que a poco tiempo, pareció extenderse por todo el cuerpo, haciendo saltar todos mis miembros. A esto se siguió una tos y falta de respiración, hasta que finalmente no podía ni aun sentarme a coser, teniendo que hacer cama por segunda, y a mi modo de creer, por la última vez. Todos mis amigos y parientes me decían que casi había llegado mi último hora, y que no viviría más tiempo que hasta cuando se arbolase se cubriesen de hojas. Faltóme cuando que llegase a mis inicios un follet de la anciana Seigel. Lo leí atentamente y mi querida madre, a ruegos míos, me compró un frasco del Jarabe Curativo de la Anciana Seigel, el cual tomé exactamente de conformidad con las instrucciones, y no halé la menor dificultad que no los había, hasta que principié a sentir un cambio por la mejoría. Mi última enfermedad principié el 3 de Junio de 1883, y continué hasta el 9 de Agosto del mismo año, cuando comencé a tomar el Jarabe. Muy pronto pude principiar a hacer un poquito de trabajo ligero: la tos desapareció por completo sin que me molestase (¡recapitar. Ahora estoy perfectamente curada y ya soy, ¡pau feliz soy! No tengo ya labras sufrientes con qué poder expresar mi gratitud, por haber tomado el Jarabe Curativo de la Anciana Seigel. Ahora debo decir a U, que los médicos de nuestra comarca hicieron distribuir cartiles de mano y papeltas precaucionando a la gente contra la medicina, diciéndoles que no los había, pero que por lo tanto muchas personas fueron excitadas a que destruyesen los folletos de la Anciana Seigel, pero ahora, en cualesquiera parte donde se encuentra uno, se conserva como una reliquia. Los pocos que se han conservado se piden prestados para leerlos, y yo he prestado el que tengo por seis millas en contorno de nuestro distrito."—María Haas.

Depositarlo en el Ecuador por mayor y menor, En Guayaquil, Alvarado y Bejarano; en Ibarra, Ricardo I. Sánchez; en Jipijapa, R. Delgado C.; en Rocafuerte, Francisco F. Arcentales; en Santa Ana, Segundo A. Pírra; en Santa Elena, Pedro Infante; Agentes por menor, en Guayaquil, J. Payne; Barahona y U. A. M. Vares y U. R. S. Figueroa; Ignacio Palau y C.; en Bahía de Caracacas, Agustín J. Vera; en Babahoyo, F. Fabara; en Cuzcuz, M. Moreno.

vidos hemos visto desembarcar hoy, en ajonos brazos, al señor don Antonio Grimaldo, posturado bajo el peso de una grave dolencia. Deploremos profundamente el estado de salud de este amigo cuyo gran corazón, bello carácter y nobles prendas le conquistaron numerosas simpatías. Hechos votos fervientes por su restablecimiento.

GRASIAS.—En la plaza de Bolívar se entreteña anoche un enjambre de pilluelos en rotar a sus anchas arrojando sobetes a cuantos pasaban.

Habían levantado una pequeña hoguera que arrojaba bastante humo y ase era el centro de donde partaban, cobete en mano, a su diabólica travestura.

—¿Dube quien los contuviera?
—No señor...

LORCA.—Mañana se juega el premio de \$1.400 que quedó irrealizado en la última que hizo la Compañía "Sirena". Dicho premio no tiene aproximaciones ni simulaciones. Canea, Septiembre 13 de 1890.

RENUNCIA.—El señor don Francisco García Arévalo, cuya probidad y cuyo patriotismo tradicionales son bien conocidos, ha renunciado el cargo de Concejero Municipal, renuncia que no le ha sido aceptada.

Por qué ha renunciado es puesto un asunto tan honorable como interesado en el progreso local.

PERCANSANCIO, indolencia por falta de espíritu público, por decidida—No, por nada de eso; ha renunciado por exceso de delicadeza y porque ama tanto su dignidad como su vida; por eso.

Y nosotros no vamos a recoger los comentarios de la voingiería callejera: somos egoístas y muy honorable cuyo solo rumor de queja llega hasta nosotros piéndonos con desesperado clamor levantemos el ánimo del público y procuremos sacarlo de esta indiferencia que lo postra y abate.
—¿Nadie se da cuenta de lo que está pasando?
—Nadie

Variedades.

HISTORIAS CONTEMPORANEA.

LA VIUDA DE SANCHEZ.

Cuando el cielo está claro y el sol acaricia los brotes de los árboles y el alma siente la alegría primavera, las alamedas del Parque de Madrid, y sobre todo la que costea el paseo de los cocheros, se llenan de elegantes señoras, de bellas señoritas, de alegres piquetes, de los indispensables jóvenes que van en busca de caras conocidas.

Cerca de la magnífica estufa se forman grupos, aprovechando las sillas que allí brindan descanso al cuerpo y permiten a la lengua seguir andando hasta por los senderos de la murmuración.

Una de las últimas tardes, tres señoritas de las más elegantes y agraciadas que frecuentan paseos, salones y teatros, estaban sentadas con su respetable mamá en compañía de un joven periodista, muy estimado de las damas porque redacta *crónicas madrileñas* de esas que tanto gustan a las hijas de Eva, por los piquetes que las regalan en letras de molde.

Charlaban que era un gusto, con esa volubilidad y ese gracejo de la conversación que tiene por objeto hablar por hablar. No pasaban por delante del grupo ni matrimonios de reciente data, ni sobres políticos, ni famias sencillas, ni señoras solas, que no impusiesen algún comentario más o menos humorístico.

La nota alegre dominaba en la charla con que entreteñían y regocijaban el tiempo.

De pronto se fijaron en una señora, joven aún, vestida de riguroso luto, con una elegancia y una distinción que despertaban simpatía e imponían respeto. Delante de ella iba y venía un hermoso niño de unos cuatro años, y en la lado examinaba con la mayor formalidad una niña de siete añitos; los dos primorosamente vestidos.

—¿Es la viuda de Sánchez? exclamó una de las señoritas, admirada.

—¿Qué bien puesta está dijo otra.

—Los niños son preciosos, y los lleva vestidos con un lujo que me sorprende.

—Hasta ya tiempo que no se la veía en ninguna parte.

—Desde que murió su marido.

—¿Pero es extraño?... Por entonces se dijo que había quedado arruinada.

—No, pues lo que es ahora, no lo parece.

—Habrá heredado.

—Sí, según lo de Amárica.

—El periodista interrumpió los comentarios, que ya estaban a punto de dejar de ser placidosos.

—Según veo, no saben ustedes la historia... insinué.

—¿Qué historia?

—La de su inesperada riqueza.

—No, por cierto.

—¿Cuánta usted, cuánta usted exclamaron a coro la mamá y las niñas.

